

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEÑO, NUM. 10.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se paga en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 747 POR LA NOCHE.—AÑO XIII. MADRID MIERCOLES 26 DE SETIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

En un bien escrito artículo, que publica *El Faro*, debido a la pluma del Sr. Pareja de Alarcon, se tributan merecidos elogios a la alocucion que ha dirigido a los habitantes de Puerto-Rico el nuevo gobernador, capitán general Sr. Echagüe, documento que ya conocen los lectores de *La Correspondencia*. Si siempre son dignas de elogio, dice *El Faro*, en boca de la autoridad estas protestas de justicia, de rectitud, de imparcialidad y de independencia, y estos propósitos de que todos los súbditos, sin distincion de clases ni de jerarquias, sean iguales ante las leyes, tratándose del Gobierno de nuestras posesiones ultramarinas, merece que llamemos particularmente la atencion hacia ellos.

Del duque de Módena se dice haber unido su cuerpo de tropas de unos 4.000 hombres con el pequeño ejército de Lamoriciere.

Se esperaba en Roma el manifiesto del Santo Padre al mundo católico. No estaba disipado todo temor de que Pío IX, no queriendo soportar mas tiempo la situacion que se le ha creado, abandonase a Roma. Seria una complicacion inmensa.

El *Constitucional* desmiente la noticia, dada por otro periódico, de haber sido demandado criminalmente su administrador por el director de *El Clamor Público*.

Dice *El Reino* que se designa para un elevado puesto en la magistratura al joven diputado Sr. Jiménez Cuencá, moderno gobernador cesante, y hoy primer jefe de seccion del ministerio de Gracia y Justicia.

Ha llegado a Madrid nuestro embajador en Roma, D. Antonio de los Rios y Rosas.

Tambien en Guardamar se han sufrido desgracias y daños considerables por efecto de las avenidas, habiendo las aguas arrebatao cuanto se oponia a su paso. Entre las cosas que ha destruido, una es el puente de silleria en el camino de Murcia, el cual fué arrancado hasta los cimientos y arrebatao por la corriente. Este accidente coloca a aquel pueblo en circunstancias muy difíciles, porque le deja casi incomunicado con la capital.

Nos dice un amigo nuestro: Al ver estos dias en los periódicos las enormes cantidades con que se retribuyen los trabajos literarios en el extranjero, y particularmente en Francia, donde no ha mucho se han dado cien mil francos por la primera edicion de una novela, he recordado con dolor la miserable recompensa que tienen en España los escritores, como lo prueba un litigio sobre propiedad literaria que pende de nuestros tribunales. Hace algunos años un editor de Madrid dió dos mil reales por la primera edicion de un libro del que van hechas lo menos cinco ediciones en España, muchas mas en América, y varias en dife-

rentes naciones de Europa; y ahora el tal editor pretende que con los dos mil reales que dió al pobre autor adquirió la propiedad absoluta e indefinida del libro. Con ejemplos como este, no es extraño que sea España, a excepcion de Turquía, el país donde menos libros se publican, como acaba de asegurar un periódico de Londres.

La compañía general de Crédito ha comprado el ferrocarril de Jerez al Trocadero, marcando plazos en todo el año próximo para su pago en dinero por todo su costo de 32.800.000 rs., y 1.800.000 rs. equivalente a 10 por 100 de prima a las acciones.

«Nosotros, que tomamos en cuenta la situacion del Gobierno de la union, deseariamos que desapareciese cuanto antes de la escena pública.—Así se espresa *La Regeneracion* de anoche, porque el Gobierno español no ha decretado ya la guerra contra el Piemonte y contra la Francia y contra el mundo entero a propósito de los conflictos del Santo Padre, como si fuera cosa baladí enviar un poderoso ejército a Italia, (por donde?), y afrontar las antipatias de poderosísimas naciones por medio de un acto de quijotismo político, estéril para la causa del Papa, inconveniente para nuestro país, absurdo y ridiculo a los ojos de propios y de extraños. *La Regeneracion*, con todos sus hinchados alardes de catolicismo y de adhesion a la Santa Sede, no aventaja en estos sentimientos al Gabinete español ni a los que defendemos su politica; no deplora mas que nosotros las tribulaciones que pesan sobre la Santa Sede. Pero de aquí a aconsejar al Gobierno que tome una parte activa en los sucesos que tienen lugar en Italia, hay una distancia, que no puede salvarse con huecas clamaciones ni con artículos como el de *La Regeneracion*. Por lo demás, permitanos nuestro religioso colega creer que, a pesar de sus deseos de que desaparezca de la escena pública, la situacion actual seguirá mucho tiempo marchando por el buen camino que ha emprendido, y de ello no le pesará al país, con perdon sea dicho del diario católico.

Son muy importantes, por la verdad que encierran, las siguientes líneas que un periódico de los Estados-Unidos, *El Noticiero* de Nueva-York, consagra al reinado de doña Isabel II: «No se han registrado hace siglos en los fastos de España mas brillantes páginas, que las que ennoblecen su historia desde que ascendió al trono de Castilla, envuelta en un manto constitucional de libertad y de progreso, la augusta madre del príncipe Alfonso. Sin fausto y sin pretensiones, el ejército español acaba de arrancar un honroso homenaje de esa misma familia musulmana, cuyas derrotas labraron la mas resplandeciente aureola de gloria de los monarcas de España, desde Pelayo hasta la Católica Isabel.

Mientras que en las artes y en las ciencias descuellan en la moderna España cen-

tenares de ingenios eminentes, sus estadistas y sus hombres de gobierno, fomentando el impulso y el amor hacia el progreso industrial y comercial, que las nuevas instituciones han despertado en aquel generoso pueblo, han abierto todas las vias de desarrollo material, de que tan susceptible es aquella region privilegiada, y no hay moderno invento, no hay obra alguna de civilizacion y mejoramiento, que no eche ya profundas raíces en el suelo español. Las palabras «Union con el Portugal» «Recobro de Gibraltar», eran en España, cuarenta años há, sonidos que a lo mas expresaban un delirio: hoy son ya voces familiares a la nueva generacion española, y al oír las late el corazón de todo hombre dotado de patriotismo y sensatez previsora en los ámbitos de la Península entera. Quién puede ya atajar la carrera de gloria y de verdadera grandeza que ha emprendido la España de Isabel II? Y cuando se considera que esta España, hoy simbolizada en esta Soberana, vendrá un día a serlo en el que es hoy niño Príncipe de Asturias, fácil es de prever que cuando llegue este a sentarse en el trono de Alfonso I, Alfonso XII será uno de los mayores monarcas de Europa, y sin duda no menos glorioso que el Católico, el Magno, el Noble, el Bravo, el Sábido y otros abuelos de su nombre.»

El 16 escriben de Nápoles a la agencia *Bullier*: La ciudad de Caserta está casi desierta, porque sus habitantes se han refugiado en Capua. Las insurrecciones al grito de ¡viva el rey! son numerosas. Toda la provincia de Avellino está en conflagracion: tres mil hombres enviados de aquí por Garibaldi, han sido acometidos a pedradas por algunos paisanos. Otras tropas en mayor número han recibido orden de dirigirse de Calabria hacia Avellino. Todos los habitantes de Ariana han abandonado sus hogares para retirarse a las montañas, y el obispo los ha seguido. El de Avellino que al estallar la revolucion garibaldina había huido, se ha refugiado disfrazado en Salerno. A poca distancia de Nápoles, el pueblo de San Antonio y otras dos poblaciones han atacado a la Guardia Nacional. Los garibaldinos han traído presos unos cien hombres y nueve mujeres. El almirante Persano no ha podido llevarse los buques napolitanos por falta de tripulantes. El fraile Gavazzi predica al pueblo en la plaza del Palacio Real. Gasta camisa encarnada como Garibaldi. En todos sus sermones sobresa esta muletilla «abajo los Borbones!» El orador maldice al arzobispo de Nápoles y al Papa; asegura que Italia será la redentora de todas las naciones oprimidas; felicita a los periodistas napolitanos; acusa al clero de haber abusado horriblemente del confesonario; truena contra los que rezan el rosario; y aconseja a las mujeres que enseñen a sus hijos, no a besar las reliquias ó ayudar a misa sino a manejar el fusil. Las armas de la legacion de Sajonia han sido derribadas por el populacho al grito de «¡Mue-

ran los tadescos!» Témesese que esto tenga consecuencias, pues Sajonia forma parte de la Confederacion germánica. Ayer han sido muertos dos garibaldinos en la puerta Capuana, y anteayer lo fueron cuatro en Basso Porto. Hace dos dias que una escuadra misteriosa sin pabellon cruza por detrás de la isla de Capri fuera del golfo. Un vapor inglés comunica entre esta escuadra y los buques de la rada.

Una carta de Turin, que escribe a *La Epoca* su corresponsal con fecha 19, dice entre otras cosas:

«Yo me limito hoy a anunciarles que el almirante Persano, que solo manda cuatro buques de guerra sardos, con los cuales ha comenzado por mar el bloqueo de Ancona, tuvo anoche una larga conferencia con Cialdini en Sinigaglia, y que los que siguen con interés las operaciones de Lamoriciere, esperan de su inteligencia que logrará realizar en Ascoli la reunion de sus tropas con las napolitanas, escalonadas desde Capua y Gaeta, y que todavía se quieren hacer ascender a mas de 40.000 hombres. Realmente solo así se explica su larga permanencia hacia Macerata, y el que no se haya replegado al llamado patrimonio de San Pedro.

Debo, sin embargo, en mi imparcialidad, decir a Vds., que personas que acaban de ver las tropas napolitanas, dicen se hallaban profundamente desmoralizadas, y que en Capua mismo había gran fermentacion garibaldesca. Solo así se concibe que Garibaldi haya salido ayer de Nápoles al frente solo de 15.000 hombres, dirigiéndose sobre Capua, con la esperanza de tomar antes de tres dias esta plaza y sitiar despues a Gaeta, al propio tiempo que otra columna suya invade por aquella parte los Estados de la Iglesia. Como les digo, el momento de la catástrofe suprema se aproxima.»

El estado sanitario de Córdoba, segun *La Crónica* de aquella capital, sigue siendo mas satisfactorio: hasta las dos de la tarde del 20 no habían ocurrido mas que dos defunciones de cólera. De seguir así, es probable que en toda la próxima semana se cantará el *Te Deum* en la santa iglesia catedral.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,127 fanegas de trigo desde 47 a 52 rs.; quedando por vender 2,398. La cebada de 23 a 25 1/2 rs.; la algarroba a 29.

El señor ministro de Estado estuvo el 19 en Tarragona de paso para la capital del Principado catalan. El Sr. Calderon Collantes llegó a las diez y media de la mañana a Reus, y en la estacion del ferrocarril recibió a la oficialidad del regimiento de España, que iba a felicitarle, presidida por su brigadier, Sr. Vega. Despues de dar un paseo por dicha poblacion, subió en un tren especial, que le condujo a Tarragona, don-

de fué recibido y obsequiado por las autoridades y personas notables. A las doce y cuarto montó en la silla de posta, siguiendo su viaje a Barcelona.

El Pensamiento Español se dispone (quisiéramos equivocarnos) a seguir las huellas de *El Horizonte*. En un destemplado artículo que anoche publica, y en el cual llama comediantes a los que, deplorando la suerte del Sumo Pontífice, no se lanzan a defender espada en mano su territorio, dice, que prefiere entenderse con los revolucionarios francos y sinceros, etc. Tan iracundo viene el periódico neo-católico, que trabuca hasta las nociones de mitología, atribuyendo a Pigmaleon el tormento de Prometeo. Dios tenga de su mano a nuestro colérico cofrade.

De una carta da Viena, fecha 18, tomamos los siguientes párrafos: «Reina grande actividad en el ministerio de Negocios Extranjeros y en el departamento de la Guerra, sobre todo despues que el emperador Alejandro manifestó su deseo de una reconciliacion sincera, para hacer cesar el estado ya intolérable de la Europa. Hay continuas reuniones de ministros, a las que asisten muy a menudo los embajadores ruso y prusiano. Alguna que otra vez tambien el de Inglaterra. Se me dice que, de resultados de las últimas noticias de Rusia, esto se presenta climatérico; porque podria ser que los austriacos hicieran lo que ya debieran haber hecho, ocurrir en altas regiones algo nuevo. Veremos.»

Ya parece está concluida la colocacion de los cuadros, y el lunes próximo se abrirá al público la exposicion de Bellas Artes en el piso bajo del convento de la Trinidad.

Escriben de Sevilla que desde mediados del mes anterior, pero muy especialmente desde principios de este, ha ido recobrando aquella ciudad nueva multitud de familias que han pasado el verano en los puertos, en las sierras de Ronda, Constantina y Araçena, y aun en los pueblecillos inmediatos.

Segun una carta de Bruselas, ha sido nombrado caballero de la orden de Leopoldo de Bélgica, el conocido poeta, D. Ventura Ruiz Aguilera.

Despues de copiar las breves líneas que dedicamos a dar cuenta del nuevo manifiesto de D. Juan, dice *La Esperanza*: «Nosotros, que tambien hemos recibido el manifiesto de que se habla en los párrafos anteriores, insistimos en que lo que le conviene, así a D. Juan como a todos los principes que toman su rumbo, es ir a una casa de locos. Si la hubiera especial para los bobos, aun nos parecería mejor.»

Diécese que se halla próximo a llegar a nuestro país, de regreso de Oriente y de todas las regiones septentrionales de Europa, un prelado muy distinguido, el arzobispo de Santiago de Chile, Dr. D. Rafael

124 EL NOBLE que la mayor parte de sus oyentes le refutaban fogosamente, y substituan sus propias noticias a las del testigo ocular. Unos acusaban al duque de Orleans, los otros al príncipe; otros, por último, al mismo coadjutor de haber ametinado al populacho, y cada cual apoyaba su opinion con razones, que solo suscitaban cuestiones nuevas. En medio del elegante grupo de las damas de honor había una persona que podía acaso, mejor que el veterano, dar pormenores sobre el motin de Puente Nuevo: era Madlle. de Monglat. Estaba vestida con toda la ostentacion que exigia la clase de sus servicios: abundaban los diamantes en su garganta y cabellos que con tan brillantes adornos contrastaban sus facciones pálidas y fatigadas. Encendidos tenía los ojos de las lágrimas derramadas por la noche, y cuyas señales no había podido borrar enteramente. En vano algunos curiosos se habían acercado a informarse de los sucesos que llamaban la atencion general: no había contestado sino con monosílabos, y como con impaciencia, cual si sintiera una repugnancia secreta en semeter a las malignas interpretaciones de los cortesanos la rela-

125 DE NORMANDIA. cion de una aventura que tan de cerca la tocaba. La duquesa de Chevreuse, su protectora, creyendo sin duda que sería mas afortunada, acercóse a ella con paso lento y majestuoso, y la dió algunas palabras por lo bajo en confianza y sonriéndose. Mas la doncella al mirarla tan cerca, no pudo reprimir un gesto de involuntario terror, y contestó: —Nada me pregunteis, señora: harto he contestado a vuestras preguntas... Y vos me habeis perdido! Encogióse de hombros la orgullosa dama, y clavó en la condesa una mirada desdeñosa. —Ingrata! pero haceos la discreta, aunque es en balde; yo averiguaré la verdad. Y volvió la espalda a Isabel, y se encaminó a su sitio con el mismo paso lento y majestuoso. Ya se habían cansado de martirizar a la pobre niña, y se limitaban a cuchichear, señalándola con el dedo, cuando se abrió la puerta de los reales aposentos, y un gracioso pajecito de doce a trece años entró en la antecámara. Los concurrentes se preci-

126 EL NOBLE que cumplierse su deber. Hizo el niño un mohín, empujó el resorte de la puerta, y se halló Isabel en presencia de Ana de Austria. Estaba la reina sola en un anchuroso aposento, cuyos artesones estaban cubiertos de esculturas y dorados, con arreglo al gusto de la época. Una de esas enormes camas, como la que aun se conserva de Luis XIV, estaba encerrada en un balaustre dorado, que dividia el aposento en dos partes. Escasa luz penetraba por entre las cortinas de brocado que cubrian las ventanas; y a favor de esta claridad dudosa distinguíó Isabel a la Regente sentada detrás del balaustre en un gran sitio adornado de flores de lis. Ocupábase en leer algunos pliegos que acababan de entregarla, y ya estaba enteramente vestida para recibir a la corte. Tendría entonces Ana de Austria cincuenta años, y aunque bien conservada, se hallaba en esa edad en que no agrada a las mujeres presentarse en negligé, ni aun a sus mejores amigas. Era su estatura mas bien elevada que mediana, las facciones nobles y majestuosas, los cabellos negros como azabache. Había desaparecido el paje despues de

127 DE NORMANDIA. tenía el aspecto brillante y animado que tomó despues bajo el fastuoso reinado de Luis XIV: la mayor parte de los grandes señores de la mas encumbrada nobleza habían seguido los diferentes partidos que enarbolaban sus banderas en la capital: unos aguardaban a aquella hora en el Luxemburgo audiencia de M. el duque de Orleans; los otros acompañaban al parlamento, al príncipe de Condé ó al coadjutor; otros, en fin, habíanse arrinconado en sus haciendas ó en sus gobiernos para permanecer neutrales. Solo quedaban en derredor del trono intrigantes vulgares, criaturas del cardenal Mazarino, algunos vestutos servidores de la monarquía, que seguían el partido de la reina mas por hábito que por aficion, y sobre todo, no pocos de esos advenedizos, que, por conservar el poder, no vacilan nunca en poner el estado en peligro. Distinguianse entre estos últimos los subministros Servien, Lionne, Le-Tellier, el aneiano Chateaufort, guardasellos, al lado de los mariscales Du Plevis de Grantmont, d'Hoquinconst. Algunos jesuitas murciélagos, de ojos zainos, risita falsa y

128 EL NOBLE que cumplierse su deber. Hizo el niño un mohín, empujó el resorte de la puerta, y se halló Isabel en presencia de Ana de Austria. Estaba la reina sola en un anchuroso aposento, cuyos artesones estaban cubiertos de esculturas y dorados, con arreglo al gusto de la época. Una de esas enormes camas, como la que aun se conserva de Luis XIV, estaba encerrada en un balaustre dorado, que dividia el aposento en dos partes. Escasa luz penetraba por entre las cortinas de brocado que cubrian las ventanas; y a favor de esta claridad dudosa distinguíó Isabel a la Regente sentada detrás del balaustre en un gran sitio adornado de flores de lis. Ocupábase en leer algunos pliegos que acababan de entregarla, y ya estaba enteramente vestida para recibir a la corte. Tendría entonces Ana de Austria cincuenta años, y aunque bien conservada, se hallaba en esa edad en que no agrada a las mujeres presentarse en negligé, ni aun a sus mejores amigas. Era su estatura mas bien elevada que mediana, las facciones nobles y majestuosas, los cabellos negros como azabache. Había desaparecido el paje despues de

Valentin Valdivieso y Zanartu, que viaja por motivos de salud. Durante su permanencia en Roma, el Santo Padre, persuadido de su elevado mérito, se ha dignado hacerle honrosos obsequios, nombrándole además conde Palatino, Prelado doméstico y asistente al Solio Pontificio. Antes de ser arzobispo, había sido en Chile magistrado y legislador, sobresaliendo a porfía por su probidad, sabiduría y prudencia.

El rey Francisco parece resuelto a no sucumbir sin luchar en persona. El manda en jefe el ejército, teniendo a su lado a su tío el conde de Trápani, al general Casella, a Salzano, y otros que han permanecido fieles a la desgracia. Sus hermanos los príncipes de Trani y de Caserta mandan dos batallones.

Anteayer continuó todo el día la misma animación en el campamento. A las tres de la tarde llegaron tres trenes completamente llenos, de modo que había mas forasteros que soldados. Por la tarde tocaron todas las músicas, y en algunos batallones se improvisaron animados bailes, que duraron hasta después de anochecer. El general Ros de Olano y otras muchas personas notables, imposibles de citar por su crecido número, visitaron también el campamento. A imitación del domingo pasado, en cuanto desaparecieron los visitantes, el cielo se encapotó y descargó una terrible tormenta, acompañada de un fuerte aguacero ha cesado. El día sumamente frío.

Hablando de las difíciles circunstancias en que subió al poder el ministerio O'Donnell, dice con mucha exactitud *La Epoca*: «Su política estaba trazada de antemano y por el influjo de las circunstancias. Inclínándose al progresismo puro, abría la puerta a la revolución y preparaba la anarquía política. Enarbolando la bandera de la reacción, iba a galvanizar el cadáver del absolutismo, y ponía en tela de juicio no solo el sistema monárquico constitucional, si que también al trono y la dinastía. El ministerio O'Donnell tenía un alto deber que cumplir, el mas alto y el mas difícil, que pueda haber a un Gobierno, el de asegurar sobre sólidos cimientos el conmovido edificio constitucional, para que siempre sirviera de un dique insuperable a los encontrados embates de la revolución y de la reacción. ¿Ha cumplido este deber? Sin vacilar contestaremos afirmativamente.

El Gobierno constitucional descansa en dos bases cardinales; la armonía entre los poderes legislativo y ejecutivo, y la observancia de las leyes que garantizan los derechos individuales. Ni los mas acérrimos e implacables partidarios del Gabinete O'Donnell pueden negar que el Trono y el Parlamento funcionan armónicamente en sus respectivas esferas; que cada uno de estos altos poderes giran con regularidad en la órbita trazada por las leyes fundamentales; que en todos los asuntos de importancia el Gobierno va a las Cámaras a robustecer su iniciativa con expresión de la voluntad nacional. No se cifra en esto la observancia del régimen monárquico-representativo? No consiste en esto el afianzamiento de las instituciones constitucionales? No cumple de este modo el Gobierno el deber que se impuso al colocarse al frente de los negocios públicos? Que las oposiciones nos demuestren otra manera de entender la práctica del Gobierno constitucional, tal como la han demos-

trado los mas eminentes publicistas y las naciones mas civilizadas, y si no lo hacen, que no lo harán, insistiremos en considerar sus cargos como huecas declamaciones o como rasgos de pura sofistería.»

El Correo de la Moda da cuenta en los siguientes términos de los nuevos caprichos de la deidad a cuyo culto se consagra: «También la moda reina en los lujos. Traje elegante en este género es un vestido de gasé negro, cubierto de gasa de seda. El cuerpo alto y cerrado con botones por delante, tiene el cuerpo redondo, sujeto el cinturón con corchetes, la manga hueca y con puño. En el bajo de la falda hay un adorno compuesto de volantes pequeños, puestos al bias y alternados, uno de gasé con las orillas picadas, muy fruncido, y otro de gasa, ribeteado de gasé, casi tirado ó sin fruncir apenas; estos volantes nacen de un rizado picado de gasé, colocado a la cabeza de este guarnecido.

A este vestido acompaña un chal de gasa negra, dispuesto por M^{me}. Gagelin de una manera enteramente nueva. Se compone de un cuadro prolongado de gasa negra: cinco volantes, tres de gasé y dos de gasa, correspondientes a los del vestido guarnecen la parte que dobla como pañuelo: otros tantos iguales adornan la de abajo, que termina con una guarnición de guipur, de un ancho regular. A cada lado hay una abertura perpendicular, de manera que el brazo, pasando por ella, quede suelto, sujetando solo la parte superior de la mantelita; lo que facilita poder llevarla con elegancia, y sostenerla sin necesidad de alfileres. Completa el traje un sombrero de crespon negro, con adornos de terciopelo, blonda, marabú y azabaches.

Pero si el corriente año ha suprimido parte de la primavera y por completo el verano, no ha podido hacer lo mismo con los hermosos días que acompañan ordinariamente las tradicionales *Ferías de Madrid*, también suprimidas. Si la moda estuviese encargada de hacer la pintura del otoño, lo representaría en una hermosa joven con vestido de *mocambique* (que es una tela mas fuerte y armada que el barés), color de hoja seca, con rayas de un tono mas subido y flores brochadas de seda morada y negra. El cuerpo y la falda son lisos, y la manga hueca y con puño. En la delantera de la falda se colocan de alto a bajo lazos de gasé negro con un junquillo morado: en el bajo otra tira de gasé con junquillos morados en las orillas, y que termina en un rizado encajonado de dos centímetros.

Sobre este vestido se pone un abrigo (*baigneuse*) de franela blanca, con cuadros grises. Este abrigo ajusta completamente en el pecho. Su parte superior se compone de una pieza lisa ó canesú, que en forma de pelerina sirve para sostenerle sobre los hombros. La capa, puas, por su amplitud, larga, y figura redonda, podemos llamarla así, se corta escotada por delante, y por detrás en forma de corazon, y se arma lisa sobre un vivo morado, que se cose al canesú, sobrepuente. En cada hombro hay una costura y otra en la espalda, que a poco trecho se abren formando dos pliegues las de los hombros y cuatro las de atrás; estos pliegues y la disposición del corte dan un vuelo extremado al abrigo, cuyos contornos van guarnecidos de una tira de gró negro con vivos morados: otra correspondiente adorna el escote, formando unas patas ó

picos sobre el canesú. Tres presillas de la misma franela, con vivos de gró morado, cierran el pecho, y otras dos se colocan en cada hombro y en la espalda.

Digno complemento de este traje de campo es un sombrero, de *espigadora*, de paja belga. La copa es prolongada, el ala lisa, inclinada hacia adelante, cayendo naturalmente por detrás, y bordeada toda de un terciopelo negro de dos centímetros: otro igual rodea la copa, anudado adelante en dos lazadas y por detrás en dos cabos sueltos: al lado hay dos ramos ó gavillas, uno compuesto solamente de espigas, que viene hacia adelante, y otro mayor que lleva también amapolas, margaritas, y clavellinas azules, y va echado atrás como una pluma; los dos están sujetos por un terciopelo etuzado. El sombrero se ata con una brida de cinta de goma, que se pasa por debajo del pelo hacia atrás.

Terminaremos nuestra revista con un lindo traje de niña. El vestido es de tarlatana blanca, de cuerpo fruncido y escotado, adornada la falda de cuatro volantes encajonados. Las mangas, compuestas de un volantito encajonado, que parecen dos pequeñas alas, el echarpe de gasé, color de rosa, con una guarnición encajonada, puesto como banda, y sus blondos cabellos, sueltos en grandes bucles, le hacen aparecer el *ángel de la cosecha*.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 25.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés a 68-50; el 4 1/2 a 95-85; el 3 por 100 español interior a 00-00; el exterior a 00-00; la diferencia a 39, y la amortizable a 22 1/2.

Londres 25.—Los consolidados se han hecho de 93 1/4 a 3/8.

Nuestros Reyes siguen siendo objeto de las demostraciones mas afectuosas del pueblo catalán. Anteayer asistieron sus Majestades al teatro del Liceo, donde recibieron una ovación extraordinaria. Tanto a la ida como a la vuelta, y no obstante lo avanzado de la hora en que esta última se verificó, las calles del tránsito estaban cuajadas de gente deseosa de victorear a nuestra Reina.

Anoche seguían SS. MM. y Real familia en el mas completo estado de salud.

Es completamente inexacto lo que ha dicho ayer *La Iberia*, respecto a precauciones militares tomadas dias atrás en Madrid.

Anoche no recibimos despachos telegráficos del extranjero.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Hé aquí el parte telegráfico que hallamos al frente de la *Gaceta* de hoy:

Barcelona 25 de setiembre: a las cinco y media de la tarde.—El presidente del Consejo de Ministros al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

«La salud de S. M. la Reina sigue sin novedad, así como la de la augusta Real familia. Las muestras de adhesión por parte de los catalanes hacia la Real persona crecen de dia en dia.

Anoche S. M. se dignó asistir al teatro del Liceo, donde fué objeto de la mas extraordinaria ovación, así a la ida como a la vuelta: esta se verificó a las dos de la madrugada. Una multitud inmensa llenaba la anchurosa Rambla y demás calles del

tránsito, ansiosa de manifestar a SS. MM. su lealtad y su entusiasmo.

Por Real decreto dado en la mar, a bordo de la fragata *Princesa de Asturias*, con fecha 21 de setiembre, ha sido promovido el brigadier de la Armada D. José Montojo y Albizu al empleo de jefe de escuadra supernumerario.

De Real Orden, expedida con fecha 31 de agosto, se ha dispuesto que la suma de obligaciones que las empresas concesionarias de Obras públicas están facultadas para emitir, se computará en razon de su valor nominal, ó sea, de la cantidad que dichas obligaciones representen. Y que las compañías que hubiesen alcanzado la gracia de que la emision de sus obligaciones se computara, para los efectos de la ley de 11 de julio de 1856, por el tipo de su negociacion, ó sea, por la cantidad que produjesen en el mercado, se atemperarán a lo dispuesto en la regla anterior. En su consecuencia, las compañías que se hallasen en aquel caso, computarán las emisiones hechas al tipo del valor representativo de sus obligaciones, para calcular la cantidad que aun les es dado emitir.

El señor gobernador de la provincia de Madrid ha aprobado la constitucion de las sociedades mineras *La Selecta y La Riqueza del Tajo*.

Las noticias de la Plata carecen de interés. El presidente de la Confederacion Argentina, Derchi, habia renovado su Ministerio, ignorándose la causa. He aquí los nombres de los nuevos ministros: Interior, Sarzfeldi; Negocios extranjeros, Carril; Instruccion pública, Pujal; Hacienda, de la Riestra; Guerra y Marina, coronel Panero.

El Horizonte hace una verdadera ensalada de frases, creyendo trasladar un párrafo de *LA CORRESPONDENCIA*. Suponemos que algun peregrino tipográfico ha debido ser causa de tal embrollamiento.

Actualmente se encuentra en Madrid la señora condesa Das Antas, viuda del general del mismo título que mandó la division portuguesa que estuvo en España durante la guerra civil. También han regresado a Madrid el señor baron de Cîtega y su señora, procedentes de Lisboa, donde han sido objeto de grandes consideraciones y simpatías.

Ya se halla en poder de la Ilma. Diputacion de Vizcaya el magnífico baston que aquella autoridad regala, en nombre del Señorío de Vizcaya, al brigadier Sarabia, segundo jefe que fué de los tercios vascongados. Este presente, dice *El Eco Vascongado*, es por todos conceptos digno del pueblo que lo ofrece y de la persona que se ha hecho acreedora a tal recuerdo.

Con fecha del 19 escriben de Tetuan lo siguiente: «Han llegado a esta plaza los comandantes de caballeria, capitanes del cuerpo de Estado Mayor, D. Hermenegildo Garcia Samaniego y D. Manuel Ortega. El regimiento de America ha salido esta mañana a las afueras de la puerta del Cid, con objeto de fogupear a los quintos é instruirse en el tiro al blanco, cuya instruccion continuara en lo sucesivo a la misma hora y sitio.»

Segun *El Olanor*, dos de los artículos denunciados a *La Esperanza* fueron absueltos; pero en cambio se impuso a su editor

la pena de 20.000 rs. por un tereero que el tribunal declaró culpable en el juicio de antes de ayer. El mismo periódico dice en otro lugar, que *La Esperanza*, haciendo uso del derecho que le asiste, acudirá en virtud del art. 69 de la ley de Imprenta ante el Supremo Tribunal de Justicia.

Ufanase *El Horizonte* de que no ha aparecido ninguna protesta, procedente de los hombres del partido moderado, contra la nueva actitud en que se ha colocado aquel periódico. Los términos en que *El Horizonte* se expresa al ocuparse de este asunto, parecen dar á entender que los individuos caracterizados del antiguo partido moderado están conformes con la nueva marcha política del periódico neo-revolucionario. Lo vamos creyendo.

El Liceo Valenciano va á proceder á la distribucion de las cantidades que dicha corporacion ofreció á los soldados heridos en la guerra de Africa. Hé aquí la relacion de los aspirantes: Luis Llusema y Tamarit, artillero primero de la segunda compañía del primer regimiento de montaña, herido en la accion de los Castillejos. Vicente Feo Nacher, soldado de la segunda compañía del batallon cazadores de Chelana, herido en la accion de Cabo Negro el 14 de enero. Francisco Ruiz de la Cerda, cabo segundo de la primera compañía del primer batallon del regimiento de Granada, herido en la accion de Sierra Bermeja el 11 de marzo. Miguel Castellano Monton, guardia civil de primera clase del cuarto tercio de caballeria, herido en la accion del 23 de marzo. Juan Sanchez Galindo, soldado de la primera de granaderos del regimiento infanteria de Granada, herido en la accion de Cabo Negro.

Para que se pueda formar idea del estado de la Hacienda de la India, bastará decir que, segun una estadística publicada por el Gobierno de Calcuta, su deuda asciende á mas de 61 millones de libras esterlinas (6.000 millones de reales). Tan grande ha sido el desgobierno, y el despilfarro que ha habido hasta ahora en aquel vasto y rico imperio.

El general Moralez de Roda se halla gravemente enfermo en Tetuan. A poco de su llegada se sintió amagado de la disenteria, y lejos de encontrar alivio en los medicamentos que se le han preparado, el mal acrece cada dia, inspirando serios recelos.

Hé aquí la proclama dirigida por el rey de Nápoles á sus tropas, de que hemos hablado:

«Soldados: Ya es tiempo de que se oiga en vuestras filas la voz de vuestro soberano; de este soberano, que ha crecido su medio de vosotros, y que, despues de haberos consagrado todos sus cuidados, concluye por compartir ahora vuestros peligros y vuestras desgracias.

Los que, ilusos ó seducidos, han sumido el reino en las calamidades ó el duelo, no están ya entre nosotros. Yo soy quien viene á hacer un llamamiento á vuestro honor, á vuestra fidelidad, para que borreis la afrenta de la cobardía, la infamia de la traicion, por una serie de gloriosos combates y de nobles empresas.

Somos todavia en bastante número para contrarrestar y acometer á un enemigo, que no combate con otras armas que con las de la seduccion y del engaño. Hasta ahora he querido ahorrar á muchas ciudades, y sobre todo á la capital, la efusion de sangre y los horrores del combate; mas traídos ahora á las riberas del Voltorno y del Galliano; querriamos añadir nuevas humillaciones á nuestra condicion de soldados? Permitireis que vuestro soberano caiga de

modales hipócritas, iban y venían entre la turba, esparciendo las noticias del dia, y prestando oído á las observaciones que producian entre los cortesanos: éstos eran los Fouquet, los Brachet, los Bestet, los Silhon, que servían de mediadores entre la reina y el cardenal, y pasaban parte de su vida haciendo el viaje de Breuil á Paris. Tampoco faltaban algunos personajes ridiculos: tales como Longo Ondedei, despues obispo de Frejus, seide de Mazarino, y que engalanado con plumas y oropeles se paseaba por la sala pavoneándose.

La presencia de algunas mujeres alegraba un poco el aspecto un tanto triste de aquella corte, donde tantos destrozos hicieron las facciones. Distinguiáanse entre las que aun acudían á tributar sus respetos á la reina, las señoras de Carignan, de Niel, de Beauvais, vocingleras si las hay, pero de poca importancia; la duquesa de Chevreuse, mujer orgullosa y mala, cuya fama revelaba una coqueta añeja, y su hija, muchacha linda y lista, que ejercía entonces bastante influencia en el ánimo del coadjutor. Cerca de la gran puerta dorada que daba pase á los aposentos de la reina, esta-

miniatura provocaban risitas y zambas de parte de los cortesanos. —No teniais otra cosa que decirme? preguntó confusa: creí... —Es verdad, dijo el paje haciendo memoria; vuestros hechiceros ojos me habian alucinado, hermosa Monglat; he venido á anunciaros que la reina queria veros inmediatamente.

—Aturdido! exclamó Isabel levantándose. Encaminose velozmente hacia la puerta de los aposentos particulares, sin escuchar al rapaz, que queria con empeño conducirle de la mano. Al atravesar la larga serie de habitaciones que separaban la gran galeria de los aposentos particulares, la dama de honor, precedida por el ágil pajeillo que le transmitía á los ujieres y chambelanes la orden de dejarla pasar, parecia dominada por una agitacion singular, que se aumentaba conforme se acercaba á la reina. Cuando Bussi se acercó á introducirle en la cámara real, estaba tan pálida y tan trémula, que el niño, asustado, la preguntó la causa de su conmocion: mas ella le dió gracias con una sonrisa melancólica, y le hizo señal para

pitaron hacia él pensando que seria portador de algun mensaje notable, cuyo secreto querian ser los primeros en adivinar; pero el niño, escurriéndose como una anguila, se acercó á Isabel y le hizo un reverente saludo, afectando las formas graves y ceremoniosas de los cortesanos consumados.

Volvió la jóven de su letargo moral, y dijo al pajeillo que la miraba con entrecerrados ojos.

—Qué se ofrece, M. de Bussi? Teneis que comunicarme alguna orden de parte de su majestad?

—Ah, cruel, inhumana Monglat! dijo el precoz mancebo exhalando un suspiro de buen tamaño; que no se os haya de escapar jamás una palabra de lástima á mi doloroso martirio! Verdad es, continuó con caballeresco tono, que os he ofrecido un soneto á vuestros divinos ojos, y que ese beldaque de Vorture, á quien se lo encargué, no me lo ha compulsado todavia; pero por mi fé de caballero, que hare que mi lacayo le apalee.

Miró Isabel en su derredor, y advirtió que las galanterias de su adorador en mi-

ban las doncellas de honor aguardando que su servicio las llamase cerca de S. M.; algunos oficiales de guardias con brillantes uniformes, abates jóvenes, apesadonados, á la vez que yámbar, coqueteaban alrededor de ellas, y pajeillos que pasaban y repasaban se reian, mirándolas, de tal ó cual anecdota que circulaba sobre algunas de ellas.

Parecía, sin embargo, que habia aquella mañana para divertir la ociosidad de los cortesanos alguna otra cosa que los sonetos de Benserade ó de Vorture ó las noticias del parlamento: todos se ocupaban del motin originado la vispera por una carroza de la reina en Puente Nuevo, y el suceso se refería de mil maneras distintas y contradictorias. Fácil era, sin embargo, acercarse á la verdad, puesto que en medio de un grupo estaba el señor gordo, á quien vimos la vispera dispuesto á arrojarle sobre el pueblo con la espada desnuda, y que no era otro que el mariscal de Hoqueincourt; pero bien fuera que le hubiese cegado la cólera, ó que los gritos de rabia y las amenazas del pueblo le hiciesen una sensacion capaz de impedirle observar lo que pasaba. El relato del buen mariscal era tan increíble,

su trono por culpa vuestra, y os abandonó a una eterna infamia? no, no, jamás!

En este momento supremo nos agrupamos todos en derredor de nuestras banderas para defender nuestros derechos, nuestro honor y el nombre napolitano; harte envilecido ya; y si todavía hay seductores, que os vuelvan a señalar el ejemplo de los desgraciados que se pasaron vilmente al enemigo, vosotros no seguiréis mas que el de los valientes y animosos soldados que se dividieron y siguieron la fortuna de su Rey Fernando IV, mereciendo los elogios de todos y los beneficios y la gratitud del mismo monarca.

Quisiera este bello ejemplo de lealtad sea para vosotros un motivo de generosa emulación; y si el Dios de los ejércitos protege nuestra causa, podéis también esperar lo que por una conducta diferente nunca podríais obtener.—Gaeta 8 de setiembre de 1859.—FRANCISCO.

El día 18 celebraron en Tetuan los hebreos la entrada de año. La trompeta *Solper* que tan solo se deja oír en tal festividad, hirió los oídos de los descendientes de Abraham. Cada israelita tiene por obligación oír cien puntos de aquel instrumento. La función religiosa empezó a las nueve en la sinagoga mayor, y el rabino pidió a Dios que los pecados cometidos durante el año vencido de 5620, por todos los de su grey, fueran perdonados para el día de *Kipur*. Esta palabra significa perdón, y el día 10 de *Tisry*, es decir, el 27 de setiembre, es el en que venec el plazo del perdón; en aquel día observan un ayuno tan riguroso, que desde la víspera hasta las siete de la noche del 27, ni comen, ni fuman, ni duermen.

Una joven hebrea de 25 años, hermana de la que hace poco recibió en Tetuan el bautismo, ha muerto en aquella ciudad, entrando en el seno de la Iglesia católica en sus últimos momentos, recibiendo el nombre de María del Carmen en vez del de Mesoda Benui que llevaba antes.

A los moros y los hebreos llama mucho la atención en Tetuan la prontitud y la perfección con que se fabrican diariamente 14.000 raciones de pan para nuestro ejército.

Hé aquí algunos de los pormenores que nos da el Sr. Frean acerca de dicha fabricación. «Se fabrica el pan rosea para los generales y brigadieres, el pan para la oficialidad, el pan de agua ó pan francés para la sopa de los enfermos, y el pan para los soldados que se llama castellano ó también de bonete, porque tiene cuatro picos, que resultan de una cruz practicada con el objeto de que penetre el calor y tenga el pan buena coadura. Estos hornos, que llevan el nombre de su autor Mr. Lespinasse, se hallan bajo la acertada dirección de D. José Requena, oficial segundo del cuerpo administrativo y comandante de la compañía de obreros. Noto que no se separa casi nunca del lado de sus ciento veinte operarios, de los cuales, noventa hace que trabajan desde las seis de la mañana hasta las seis de la tarde, es decir, durante el día; y los restantes desde las seis de la tarde hasta las seis de la mañana, es decir, toda la noche. Porque, cuánta es la responsabilidad del oficial que tiene que presentar todos los días cuatro mil raciones de buen pan para alimentar todo el ejército de ocupación!

Fabricase todo en nueve hornos de campaña, de los cuales uno está situado en la Aduana, y los otros ocho en la plaza de España y en la casa que era antes la alhóndiga de los moros. Cada uno de estos hornos de Mr. Lespinasse, se compone de todo este número de piezas, contenidas en siete cajas, de las cuales la primera contiene veinte y cinco, la segunda setenta y tres, la tercera ochenta y ocho, la cuarta diez y nueve, la quinta sesenta y nueve, la sexta cinco y la séptima veinte y siete, que componen las trescientas seis piezas de que consta cada horno en particular. Hay también dos chimeneas metálicas con una válvula especial, que tiene por objeto interrumpir ó establecer la corriente del aire, según juzgue conveniente el maestro de pala ó brigadier. En lo demás el pavimento se improvisa con tierra ó con ladrillo, según el lugar donde van á funcionar los hornos, siendo tan ventajosos los de este sistema, que, según me ha dicho el inteligente y activo Sr. Requena, no hay inconveniente en suministrar pan á un ejército á las pocas horas de haberse establecido en cualquier punto.

Un periódico de Bilbao, *El Iracundo*, aboga porque nuestro Gobierno, imitando á los de otras naciones, envíe al noble Abd-el-Kader una muestra de agradecimiento por los generosos auxilios que ha prestado á los desventurados cristianos de Damasco. Los servicios (añade) de la índole de los que ha prestado Abd-el-Kader no deben olvidarse por ningún Gobierno justo y admirador de las grandes acciones de abnegación y de heroísmo. Una banda para el emir Abd-el-Kader! No es pedir demasiado en pro del ilustre árabe, á quien todo el mundo aplaude y admira.

La noticia dada por *El Horizonte*, del apartamento en que vive de la política el general Narváez, se presta á grandes comentarios en los momentos actuales. *La España ve en esa franca declaración un indicio de que El Horizonte se prepara de un modo hábil á la contingencia del manifiesto del duque de Valencia, á que se ha referido El Resto.*

Durante 1859 se han celebrado 112,993 matrimonios en las diferentes provincias de España, clasificados como sigue, con arreglo al estado civil de los contrayentes:

Table with 2 columns: Matrimonial status and count. Total: 112,993

Segun noticias de Honduras, que alcanzan al 23 de agosto, se hallaba un cuerpo de tropas, compuesto de 700 hombres, frente á los muros de Trujillo, dispuesto á atacar á Walker. El 24 se oyó en Ruatan, y en dirección de Trujillo, un fuerte cañoneo que duró hasta medio día. Los oficiales de un buque de guerra inglés llegado aquel día á Trujillo, manifestaron que el objeto de su llegada á aquel puerto era proteger á los ciudadanos y propiedades de Honduras, y hacer que las rentas de aquella aduana fuesen de nuevo al poder de las autoridades legítimas. Créese que el cañoneo provenia de un ataque combinado de Guadalupe y del buque de guerra.

Una correspondencia dirigida de París á *El Times*, dice que el Sacro Colegio, á lo que parece, se halla no poco perplejo. Los miembros que le componen no confían mucho en el respeto que pueda tenerseles en caso de que la guerra ó la revolución lleguen á Roma; así, se cree que están ejerciendo toda su influencia para que Su Santidad busque un asilo en España ó en Austria. De hacerlo así, será la señal de la salida inmediata de la guarnición francesa, y en ese sentido son las instrucciones que se han dado al general Goyon.

Mr. Spener, comisario de Aduanas, ha publicado su informe anual, relativo al comercio de Bombay. El valor total de las transacciones mercantiles se calcula en 35.390,000 libras esterlinas, que representan un aumento de 1,050,000 libras en el año de 1853 á 1859, resultado del desarrollo del comercio con la Gran Bretaña.

Truena *El Clamor* contra la funesta teoría de los hombres necesarios. Ciertamente entre nosotros ese bastardo gentilismo, como le llama el periódico puro-democrático, ha tenido en estos últimos tiempos muchos prosélitos; pero no desconocerá *El Clamor* que donde mayores estragos ha hecho esa idolatría política, ha sido en las huestes del progresismo. Ahí está el general Espartero que no nos dejará mentir.

El joven valenciano D. Fernando Miranda, discípulo aventajado del escultor señor Piquer, ha concluido una estatua del príncipe D. Alfonso, de tamaño natural. El príncipe, vestido con traje romano y corona, está sentado sobre un león, en cuya cabeza coloca una corona de laurel, y con la mano izquierda presenta el olivo de paz.

Segun las cartas que su corresponsal de Nápoles dirige al *Diario de los Debates*, á las últimas fechas continuaba aquella ciudad entregada á la orgía revolucionaria y á las extravagancias patrióticas. Continuaban la farsa, la bullanga, las banderas y las demostraciones. Hombres, mujeres, ancianos y niños ostentaban á porfía por calles y plazuelas los tres colores de la bandera italiana; y hasta los mismos lazzaronis, canalla degradada, que es del último que llega, y que nunca ha tenido valor ni dignidad, se paseaban con aire marcial, largando al viento la bandera tricolor y agitando escopetas, puñales y picas. Todo era una fiesta disparatada, un desvarío incalificable, un concierto infernal de visos y de murmulos al gusto del día. Y lo peor es, que en medio de esta farsa de revolución; por no emplear otra voz, nadie se cuidaba de trabajar. No parece sino que con Garibaldi ha bajado el maná á la tierra napolitana.

Es verdad, dice *El Diario Español* contestando al *Pensamiento*, que España es una nación católica, que no puede ver con indiferencia los atropellos de que es víctima la Santa Sede, y que esos atropellos, aunque dirigidos contra el rey de Roma, hieren de rechazo á la religión de nuestros mayores. «Todo eso es verdad, continúa; pero no lo es menos, que la gravedad de los sucesos de Italia por lo que respecta á este país, es para sentida y no para remedada; porque la actitud que con respecto á esa cuestión ha adoptado toda Europa, no nos permita obrar como en otro caso nos aconsejarían nuestros propios sentimientos. Triste, tristísima es la situación del Padre

Santo: ni *El Pensamiento Español*, ni los que, como él, afectan anteponer el sentimiento católico á todas las demás consideraciones, nos aventajan en sentirlo; pero por mucho que deploramos el atentado del Piamonte contra los dominios de la Santa Sede, no dejamos de conocer que altísimas razones de conveniencia y hasta de propia conservación nos aconsejan permanecer neutrales en la lucha que se ha comenzado.»

Refiere un periódico francés que en Es-sonne hacia ya seis meses que unos labradores oían por la noche ruido de pasos, y abrir y cerrar puertas. Al principio creyeron si serian ladrones; mas nunca se encontró que faltase objeto ninguno. Lo singular del caso era que solo los padres oían el ruido, y la hija, joven de diez y ocho años, afirmaba siempre que ella no había oído nada. Ya una noche, el padre, habiéndose levantado, como de costumbre, en busca del ladrón, se le antojó mirar por el agujero de la cerradura en la alceba en que dormía su hija, y no quedó poco sorprendido al verla que se paseaba en camisa con una vela encendida. Abre la puerta, entra, la interroga; pero la muchacha no responde. Sigue durmiendo y tarareando una contradanza.

El buen labrador dió parte de esta ocurrencia á un médico, quien le contestó que su hija era sonámbula, y que eso no tenia remedio. Una vecina se burló de la respuesta del médico, y ofreció que ella curaría de su sueño á la muchacha. En efecto, aquella misma noche los padres, siguiendo el consejo de la vieja, se ocultaron con ella y su marido en un pasillo por donde la paseante nocturna acostumbra cruzar, y en cuanto la divisaron todos cuatro se pusieron á dar voces desaforadas. A ese ruido despertó la muchacha sobresaltada, da un grito desgarrador, y cae en una crisis nerviosa tal, que fué preciso sujetarle los miembros para que no se destrozase contra el suelo. Desde entonces ya no ha vuelto á ser sonámbula, como habia predicho la docta comadre; pero ha quedado epiléptica.

Días pasados se ha verificado en Oviedo, con gran solemnidad, la distribución de los donativos recaudados por la junta provincial constituida al efecto, á los inutilizados y familias de los fallecidos, que, en número de 110, habian justificado plenamente tener opción á ellos, con arreglo á los acuerdos de la junta, y sin perjuicio de proceder mas tarde en la forma que se crea mas conveniente, á premiar á los que no se presentaron ese mismo día, ó á los que, habiendo ó no ya solicitado, justificasen después las circunstancias necesarias.

Se entregaron en oro 2,000 reales á los comprendidos en la clase primera, 1,500 á los de la segunda, y 1,000 á los de la tercera. Concluido este reparto, continuó el de los premios extraordinarios de 1,000 reales, concedidos á los inutilizados de todas clases, en número de 19. Al mismo tiempo se les entregaban los diplomas. A los pocos que en aquel acto no se presentaron se les reservaron los premios ordinarios y extraordinarios y el diploma, que se les entregarán á su presentación ó de persona autorizada.

De la cárcel de San Martín de Lérida se escaparon en la madrugada del 22, saltando la pared y desprendiéndose luego por la muralla, seis de los reos allí custodiados, algunos de ellos condenados; según se dice, á pena capital.

Una carta de Alejandria (Egipto), escrita con fecha 1.º del actual, da algunos pormenores acerca de la desgraciada muerte del digno general Mac-Crohon, ocurrida, como saben nuestros lectores, en Aden. El 20 de agosto, dice, se acercaba el general con su familia á Aden; el mortífero calor del estío de Africa subió á 93 centígrados, y el general, confinado en su camarote de resultas de un reumatismo cogido en el Mediterráneo, luchaba contra un ataque de congestión cerebral, que en tres horas le borró el número de los vivos. A la enfermedad se añadió también la impericia de los médicos del vapor, que durante el delirio de la fiebre administraban al enfermo ron con *champañ*. En Aden, debajo del altar mayor de la iglesia católica, reposan las cenizas del general: lloraban sobre su tumba la viuda, tres niñas de rostros angelicales, y el sacerdote, cuyos rezos interrumpían sofocados gemidos! Deseanse en paz el mas tierno entre los padres, el mas amable entre los esposos, el mas constante entre los amigos!

Lo que si nos partió el corazón fué ver en esta ciudad, de vuelta para Europa, á la desconsolada generala y á su familia. En que distintas circunstancias se dirigían á su patria! Que sentimiento de compasión excitó su presencia en Alejandria, en el Itsmo, en Aden!

aquel punto, para que se conservase con el mayor cuidado el cuerpo del general, ofreciendo á su afligida familia las facilidades oportunas para el caso que quisiese exhumar el cadáver y trasladarlo á la tierra de su nacimiento.»

Dicen de París el 22: «El discurso pronunciado por el emperador en Argel tiene un interés local y solo concerniente al porvenir de la colonia. El efecto de este discurso será grande entre los indígenas, á los que promete conservar su condicion de hombres libres, y á los cuales garantiza la independencia de su religion. No encuentro en ese discurso mas que un pasaje de interés general, y es el en que S. M. declara que la paz europea permitirá á Francia mostrarse mas generosa aun con las colonias.»

El día 21 á las tres y media de la noche se sintió en Cartagena un terremoto de poca duración. Alarmadas las gentes, salieron á las plazas y calles, sin que haya que lamentar la mas pequeña desgracia, exceptuando las que puedan haber producido los sustos, que fueron muchos y grandes.

Quando tan extraordinarias han sido las lluvias en las provincias de Albacete y Murcia, produciendo muchas desgracias en los campos de Cartagena, continúa la mas adictiva sequia, sin esperanzas de que mejore la suerte, pues nada indica lluvia. La cosecha de vino es malísima; el labrador que en el pasado año tuvo mil arrobas de vino, se contentará en este con 200. Todo esto y la consiguiente falta de trabajo aumenta la miseria.

Dice *La España*, que los redactores de los periódicos ministeriales van al ministerio de la Gobernacion como empleados del mismo. Los redactores de *La Correspondencia* ni son empleados de ningún ministerio ni de ninguna otra dependencia del Gobierno. Lo hemos dicho ya otras veces, y extrañamos que se nos obligue á repetirlo.

La feria de Valladolid está sumamente concurrida con motivo de la facilidad de las comunicaciones que proporcionan dos líneas ferreas en explotación, y además con el aliciente de los toros. En la noche del 21 llegó á dicha capital el señor general director de caballería, y el día siguiente por la mañana revisó el colegio de cadetes. Parece que la revista ha sido bastante prolija, y que envuelve el pensamiento de mejorar todo lo posible aquel establecimiento, considerado como una de las principales bases de instrucción de la caballería. Después del colegio revisó el general Marchessi al regimiento de Montesa en el cuartel, é hizo poner toda la fuerza á caballo en algunos momentos.

Con fecha 9 escriben lo siguiente de Beyrout: «El *Gange* esperado con tanta impaciencia ha llegado al fin; el cuerpo expedicionario francés está ya completo. Hay entre los soldados muchas enfermedades, que se atribuyen al calor y á su alejamiento de la población.

Se dice que Fuad-Pachá ha suspendido hoy el ejercicio de la misión que le ha sido confiada. Este ministro aguarda probablemente á ponerse de acuerdo con los comisarios de las cinco potencias. Lord Dufferin, comisionado por Inglaterra, llegó hace ocho días. A su desembarco se le hizo una brillante recepción. M. Beclard, comisario de la Francia, no ha llegado aun. El brick de guerra francés, la *Sautinelle*, ha ido á buscarle á Alejandria. Los otros tres comisarios de la Rusia, el Austria y la Prusia se han retardado tambien.

En París hay quien cree y sostiene que los asonatos solo terminaran en Siria el día en que la Turquía sea un Gobierno independiente, y que no esté bajo la presión del tratado de 1855. Otros, mirando de diferente manera la cuestión, piensan que debe desaparecer el trono de Mahmoud, estableciendo, no obstante, el fanatismo musulman una confederación compuesta de los pueblos que forman el imperio otomano, pero dejando á Constantinopla como ciudad libre; y no falta tampoco quien propone el establecimiento de una confederación compuesta de las provincias europeas, fundado en Arabia un nuevo Imperio bajo el mando militar y político del emir africano Abd-el-Kader, garantido por la Europa.

A la pregunta «somos ó no somos constitucionales?» que ha hecho *El Horizonte*, contesta uno de nuestros colegas: «El partido moderado es liberal, y no hay por qué insistir con tanto calor en este punto; pero es tambien *moderado*, y en este concepto, nada tienen de comun con los partidos revolucionarios. *El Horizonte* se muestra muy satisfecho del apoyo que en su nueva actitud le ha dispensado la prensa oposicio-

nista. Como es que los periódicos absolutistas no se han extrañado de nuestros artículos? Como es que la prensa liberal no los ha criticado? Gentil manera de razonar! Como ha de encontrar malo en *El Horizonte* la prensa absolutista cuanto contribuya á perjudicar al Gobierno? Como no han de recibir los progresistas y los demócratas el nuevo campen que se les entra por las puertas?»

Son intensísimos los frios que se experimentan en Segovia, segun nos dicen de aquella ciudad. El día 24 estaba la población cubierta de nieve. Temiase que esto produjese graves daños en el caso de que se deshiciera repentinamente, ocasionando crecidas é inundaciones de los rios.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE. Ha salido de Madrid, con las personas que le acompañan en su viaje, lord Grandville. Después de haber visitado los sitios y cosas notables de las cercanías de Madrid, el noble lord va, segun creemos, á recorrer las provincias de Andalucía.

El diario oficial de Gaeta contiene un decreto constituyendo el ministerio Ulla en virtud de la Constitución; otro declarando en estado de sitio las provincias donde hay insurrecciones, y otro declarando culpable de alta traición á toda la oficialidad de Marina.

Hoy se han recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS.

París 25.—Continúa la interrupción en los telegramas y correos de las Marcas y Umbria.

Las últimas noticias de Ancona, son del 22, y dicen que aun estaban atrazados los trabajos de sitio. Las baterías piamontesas habian roto el fuego contra la ciudadela que contestaba vigorosamente.

La escuadra piamontesa, falta de recursos, no habia podido aun alinear mas que dos fragatas. La ciudad tiene 6,000 hombres de guarnición y muchas provisiones.

Dice un despacho de Turin, que 5,000 piamonteses van á embarcarse y proclamar inmediatamente la anexion.

Es apócrifo el tratado entre Francia y Cerdeña, cediendo esta nación á aquella nuestros territorios, tratado que han publicado algunos diarios italianos.

En la orden del día dirigida por el general Goyon á las tropas francesas, declara que Francia defenderá enérgicamente el Santo Padre.

El cadáver de la duquesa de Alba ha sido depositado en la iglesia de Nuel, inmediato á la sepultura de la emperatriz Josefina y de la reina Hortensia hasta que sea trasladado á España.

Turin 25.—Las ventajas obtenidas en el combate de Castellidando han sido mayores de lo que se dijo. Son once los cañones cogidos y los oficiales presos 150.

La *Gaceta oficial de Venecia* dice que las patrullas de la frontera han debido hacer uso de las armas para reprimir las tentativas revolucionarias.

El tren de sitio ha desembarcado ya en el campamento sardo cerca de Ancona.

El conde Rinzeratti ha ido á Lóndres con misión del dictador. Tambien ha llegado aquí Pellavécin con misión del mismo, y ha dicho que el Ministerio napolitano ha hecho dimisión, y que Comontestá encargado de formar un nuevo Ministerio.

Viena 25.—Las sesiones del Consejo del imperio son muy animadas.

Marsella 25.—Ha llegado á Tolon toda la legacion francesa en Nápoles. El primer secretario de la embajada francesa en Roma ha salido de Tolon para París con pliegos.

En el mercado de granos de Madrid de hoy se ha vendido 1,501 fanegas de trigo de 46 á 54 rs. fanega, quedando por vender sobre 2,543 fanegas de trigo; cebada de 23 1/2 á 26 rs. fanega; algarroba á 29.

Casi á la hora en que cerramos el presente numero hemos recibido los correos de Barcelona y Valencia que ninguna noticia importante nos traen. Tampoco el correo extranjero que recibimos á la misma hora trae nada notable.

En la Bolsa de Madrid de hoy se publicó el consolidado al contado á 48, y á fin del próximo á 48-40, 48-35 y 48-40. La diferencia tambien se publicó al contado á 40-5, á fin del corriente á 40-5, y á fin del próximo á 40-35, 40-40 y 40-35. La amortizable de primera clase se publicó al contado á 26 por 100 (25 cents. alza); la de segunda halló dinero á 22-75, y la deuda del personal ha experimentado un alza de 1-20 céntimos, habiéndose publicado á 18-45. Los demás valores no han tenido alteración.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) PRINCIPE.—A las ocho y media.—*Un drama de familia.—La gracia del Béis* (Baile).—*El amante prestado.* ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Chaparroneo.* CIRCO.—A las ocho y media de la noche.—*Marina.—El último mono.* CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche habra una brillante función de ejercicios gimnásticos y ecuestres.

COMUNICADO.

Señores redactores del periódico LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Muy señores míos: Suplico a Vds. se dignen trasladar en las columnas de su acreditado periódico, el comunicado que aparece en El Constitucional de esta capital, cuyo contenido es como sigue: Señor director de El Constitucional. Muy señor nuestro: Sirvase Vd. insertar en su apreciable periódico estas líneas: «Se nos dice que el capitán mayor del establecimiento del presidio de la Carraca se halla encausado por faltas y abusos, y que, sin embargo, no está suspendido de su cargo.» Si el hecho es tal como se nos asegura, es por cierto una cosa extraña, y llamamos la atención de quien corresponda. Si el hecho es falso, retiramos desde luego cuanto pueda haber de ofensivo en este artículo. Hay más: parece que ha reducido el establecimiento a una especie de tribunal secreto de la Inquisición, pues para que cada uno de los muchos desgraciados que hay en aquel, pueda comunicarse con su familia, necesita antes ser censurado por él. Ignoramos si el reglamento marca esta atribución, que dificulta la comunicación. Si es arbitraria, si no está en la ley, creemos que debe ser modificada. Quedan de ustedes S. S. Q. B. S. M.—Varios vecinos de San Fernando.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Cosme y San Damián. Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia del Hospital del Carmen, habiendo misa mayor con sermón, que predicará D. Manuel Dueñas, y por la tarde el acto de la reserva. Sigue celebrándose la novena del Santísimo y milagroso Cristo de la Salud en San Juan de Dios, predicando D. Joaquín Corral, y por la tarde D. Francisco de Paula Berrocal. También continúa la novena de la Virgen de las Mercedes, en D. Juan de Alarcón, predicando D. Emilio Moreno Cebada en la misa mayor, y en los ejercicios de la tarde D. Juan Fernández. En San Luis será orador D. Pedro Regalado Ruiz. En San José y en el Carmen Calzado se hará función a los mártires San Cosme y San Damián. Cancion alemana.—He llamado a la puerta de la riqueza, y me han arrojado un maravedí por la ventana. He llamado a la puerta del honor, y he visto que no abrían sino a los caballeros montados en noble alazán. He llamado a la puerta del trabajo, y no he oído por dentro mas que gemidos y sollozos. He buscado la casa de la alegría, y nadie ha podido recibirme. Pero afortunadamente conozco una casa silenciosa, a cuyas puertas llamaré. Muchos la habitan ya, pero en el sepulcro hay puesto y reposo para todos. Villanía.—Cuéntase de cierto rey de Persia, que poseía un anteojo mágico, por medio del cual podía ver a sus semejantes tales como los crió la madre naturaleza. Todos estos atavíos con que el hombre y la mujer se revisten en los países civilizados, desaparecieron por encanto a la vista de aquel afortunado monarca. Pero como ese talismán no ha llegado a nuestros tiempos, o mejor dicho, la industria moderna no ha sabido fabricar nada que se le parezca; he aquí lo que un fotógrafo aficionado ha inventado en esta corte para sustituir a ese anteojo mágico. Ha sacado los retratos de cuerpo entero de una porción de personas, que no comprenden que pueda haber exposición en manos de esos artistas que con toda complacencia se brindan a hacer una fotografía de balde. Obtenidos estos retratos, el aficionado ha sacado otros de otras personas complacientes por otro estilo, en el traje de la madre naturaleza. Con el cuerpo de estas últimas y con el busto de las primeras, ha sido fácil reproducir nuevos retratos. Esto en fotografía es un procedimiento sencillo. De este modo circulan por Madrid los retratos de ciertas personas, tales como se verían por el anteojo del rey de Persia. Ay, qué ricas!—La pesca de ostras por otoño ha comenzado ya en el Estrecho de la Mancha. Los tres primeros días que han salido las barcas del puerto de Granville (Francia), han vuelto con un producto de tres millones doscientos mil ostras; es decir, un valor de casi 400.000 rs. Vistete de verde, amor!—Algunos fabricantes franceses habían introducido en el comercio varias telas teñidas con arsénico de cobre tales como la gasa verde y el tul verde llamado Azoff, y folajes artificiales destinados a los adornos del tocado en las señoras. Del uso de esas telas han resultado varios accidentes, por lo cual se han dirigido diversas reclamaciones del extranjero contra la exportación que de ellas se hacía de Francia. A consecuencia de eso el Gobierno francés acaba de recomendar a los fabricantes gran circunspección en el empleo de los agentes químicos en los tintes, y ha prohibido bajo penas, el uso del arsénico de cobre. El camino de la gloria.—Este es el título de una comedia nueva del Sr. D. Javier de Ramirez, autor de La culebra en el pecho, con que va a inaugurar sus funciones, en el teatro de Variedades, la compañía dirigida por el Sr. Arjona. Campanone.—La letra de la zarzuela de este título, que se va a poner en escena en el teatro del Circo, está arreglada por los señores Frontaura y Rivera. A pesar de que un periódico afirma lo contrario, se va a ejecutar en el mismo teatro, desempeñando la señorita Murillo la parte que en el de la Zarzuela desempeña la señorita Ramon, el pasillo del Sr. Serra, Nadie se mueva hasta que Dios quiere, que tanto éxito ha obtenido en el coliseo de la calle de Jovellanos. Ay qué risa!—Murió últimamente en Francia un sujeto muy rico, ordenando en su testamento que se diera una suma im-

portante a los ministros de la Iglesia, con la condición de que nadie había de reírse durante la celebración del oficio de difuntos. El testador parece que había observado en su vida, que los ministros y los ministros se tomaban muchas veces la libertad de hacer burla de la muerte. Y él había determinado que quería ser enterrado con la solemnidad que le correspondía, y que el sepulcro. Esta extraña cláusula del testamento se divulgó por el pueblo, y bastó para que la Iglesia se llenara de curiosos a la hora de la fiesta fúnebre. Todo el mundo penetrado de la rareza del caso, se había constituido de hecho, fiscal de sus vecinos, y no hacían mas que estar en continuo movimiento mirándose unos a los otros, a ver si podían pescar una sonrisa que deskeredara a los interesados. Este estado de cosas, este movimiento continuo y este cuadro mimico no podía tener otro resultado que el que tuvo. Un sacerdote excesivamente grueso, que se hallaba fuera del ataud, fué el primero que, no pudiendo resistir aquella escena comprometida, enseñó dos encías de venecianas, donde en la parte superior y a guisa de rampantas, pedían dos dientes aislados y negros que se apresuró a ocultar bajando la cabeza y enterrando la barba entre una roliza y colgante papada que le cubría el Cielo. Pero ya era tarde; todos a la vez le habían visto, y con la rapidez de la electricidad estalló una tremenda carcajada; a que hacían triple resaca del echo, y bajo profusión la compacta e inmensa concurrencia; y hasta el cura párroco, tocado del contagio, olvidó su natural seriedad, y tuvo que aplicarse su pañuelo a la boca para ocultar su risa, mientras que sus labios agitados violentamente ponían de manifiesto la verdad. Jamás ha habido en el mundo un entierro mas risueño y escandaloso. Los herederos, naturalmente, han recusado abonar la fianza testamentaria, por ser bajo condiciones tan contrarias al hecho, y hoy está sometida la decisión a los tribunales, donde sin duda ha cesado de ser objeto de risa para todos, excepto para los abogados que entienden en el juicio. Los cementerios.—La palabra cementerio, (dice La Voz de los Ayuntamientos) se deriva de la griega Koimáo, que significa dormir. En los primeros tiempos los cementerios propiamente hablando no existían. Entre los primitivos romanos los muertos eran enterrados en sus propias habitaciones; pero no pasaron desapercibidos por mucho tiempo para los legisladores los graves peligros que para la salud pública traía consigo esta práctica funesta, y muy luego fue proscrita, prohibiéndose quemar o enterrar cadáver alguno en el recinto de Roma; desde este momento los cadáveres de los romanos fueron enterrados en los campos, muy particularmente a las orillas de los caminos. Al cristianismo se debe la creación de verdaderos cementerios, que fueron establecidos; primero alrededor de los templos, concediéndose a algunas personas el privilegio de ser enterradas en el interior de los mismos; pero con esta costumbre se renovaron los inconvenientes para la salud pública, que habiéndose motivado la determinación de los legisladores romanos, de que hicimos antes mención, y fue preciso conjurar los peligros a que daba lugar; para ello el concilio de Braga, celebrado en el año 563, prohibió expresamente la inhumación en el interior de las iglesias, siendo muy de notar la energía con que está escrito el canon 18. El concilio de Auxerre, en 585, prohibió las inhumaciones en el interior de los baptisterios, non licet in baptisterio corpora sepelire: también se prohibía el enterrar un muerto sobre otro. El concilio de Nantes prohibió dar sepultura un el interior de los templos, permitiéndola solamente en los vestíbulos o galerías exteriores. Las mismas disposiciones fueron adoptadas por todos los concilios habidos desde el siglo X al XVIII. El de Ravena en el año 995, el sexto de Winchester en 1076; el famoso sínodo de Tolosa en 1093, en que se convino construir dos cementerios, uno para los obispos y grandes señores, y otro para el pueblo; el concilio de Londres habido en 1107; los dos de Cognac en 1265 y 1260; el de Buda en 1269; el de Nimes en 1284; el de Chester en 1292; el de Avignon en 1326; el de Narbona en 1551; el de Toledo en 1566; el de Malines en 1570; las asambleas del clero francés reunidas en Melun en 1579; un sínodo de Rouen en 1581; otro de Reims en 1583; otro en el mismo año habido en Burdeos y Tours; otro de Bourges en 1584; otro de Aix en 1585; otro de Tolosa en 1590, y otro de Burdeos en 1624. Tetuan de noche.—He aquí cómo describe el Noticiero de Tetuan el aspecto que aquella ciudad presenta de noche. Cuando las sombras de la noche extienden su manto sobre la ciudad, toma esta un aspecto completamente distinto del que tuvo de día; la animación ha desaparecido completamente, las calles y las plazas se encuentran solitarias, y los habitantes africanos no dan señal alguna de vida. Las cumbres del pequeño Atlas iluminadas por la luz de la luna, aparecen como gigantes fantasmas que levantan su cabeza para saber lo que pasa en la ciudad cautiva, o bien envueltas entre negras sombras, semejan la prostración del islamismo moribundo; entre tanto rodeada de su ancho y frondoso círculo de vegetación, la ciudad duerme, las tortuosas calles parecen envueltas en el velo del misterio; las caprichosas azoteas de los monotonos edificios africanos dibujan mil figuras fantásticas como extraviando el verso alumbrados por los faroles europeos; los minaretes de las mezquitas se levantan arrogantes y severos sobre los confusos grupos de casas; los multiplicados arcos que unen unas a otras, aparecen como largas galerías iluminadas débilmente por algún fugitivo rayo de luz; las mil revueltas de las tortuosas calles se presentan selas, oscuras, estrechas y como amenazadas por el silencio mahometano; y cuando se llega a un sitio desembarazado, mirando la cumbre de la montaña que domina la ciudad, se ve la Alcazaba, que duerme también entre silencio y sombras.

Toma y vuelve por otra!—Caminaba junto a un fraile trinitario y un comisionista; y este último, que la palabra de gracias prosiguió el trinitario el siguiente problema: Que diferencia hay entre un fraile trinitario y un burro?—Hay, entre otras, contestó el fraile, la de que el fraile lleva la cruz en el pecho y el burro la lleva en la espalda.—Añalga, ha acertado Vd.—Ahora, dijo el fraile, me toca a mí preguntar. Vámos a ver, qué diferencia hay entre un comisionista y un burro?—Hombre, contestó el comisionista después de cavilar un rato, yo no entiendo ninguna.—Pues yo tampoco, añadió el fraile. Ea verdad en su lugar.—Uno de nuestros colegas ha puesto el grito en el cielo, porque heches pasadas no había cigarrillos de medio real en el estanco del pasaje de Murga. El caso no nos parece que era para tanto, pues se redujo a lo siguiente: A las ocho de la noche pidió un caballero algunos mazos de dichos cigarrillos; sacaronle una caja, y como le agradaban mucho, cargó con todo el surtido que había en el estanco, que consistía en algunas cajas. Como entonces no era hora de acudir a la terrena para reponerle, hubo que aguardar al día siguiente, y en este intermedio fue cuando, por lo visto, quiso comprar cigarrillos el susodicho colega, que debe estar inaguantable cuando no chupa a su gusto. El carbon como antipútrido.—Los efectos del carbon son maravillosos para impedir la putrefacción. La carne pierde su mal gusto, cuando se cuece con algo de carbon. Quita el mal olor de la boca, solo y mezclado con aroma. Detiene la putrefacción en todas las sustancias vegetales y animales. Hace potable el agua por mala que sea. Efectivamente, pasando agua de pozo ó cenagosa por un filtro lleno de carbon molido se hace potable. El carbon clarifica y descolora los líquidos, así es, que pasando el vino ó el vinagre por un filtro lleno de carbon molido, se vuelve claro como el agua. ANUNCIOS. CAMAS DE CAMPANA.—CALLE MAYOR, número 1, Almacén del precio fijo. (5 m. 6t 1-1.) ACADEMIA DE FRANCÉS.—MR. ARMAND CHALLET, participa a sus numerosos amigos y a las personas que por primera vez se dignen favorecerle, que, como de costumbre, abrirá sus clases de idioma francés el 1.º de octubre, en la calle de las Tres Cruces, número 8, cuarto segundo de la izquierda. Hora para ver al profesor: de una a dos de la tarde. (D. 00, 00, 00, 00, 26, 23 y 30.) ESPECTACULO.—HASTA FIN DEL CORRIENTE estará expuesta la magnífica copia en madera de la catedral de Palermo en Italia, que tanta aceptación ha tenido en esta corte. Sin disputa es el objeto de mas gusto que se ha expuesto al público; los periódicos han elogiado con justicia su grande mérito, y sobre todo llaman la atención las figuras de movimiento, que admiran al espectador; y con el fin de que todas las clases vean esta maravilla, ha bajado el precio. Está de manifiesto, de seis a once de la noche, calle de Sevilla, núm. 12, principal. Entrada general a un real. (D. 00, 00, 25, 26, 27 y 28.) UN SEÑORITO DESEA ENCONTRAR EN COMPAÑERÍA de su edad, (unos quince años) para empezar con él las matemáticas; lección particular a los dos desde el 1.º de octubre. Calle de la Magdalena, núm. 11, cuarto entresuelo de la derecha, (de dos a tres).—(1 m. 1 t.) SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO festivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de los vinos, con servas, muebles de lujo y anaqueles, de la antigua fonda del Cisne, Alcalá, 36. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00 y 21.) SUBASTA DE PINOS.—EL DIA 30 DEL corriente, a las doce de su mañana, tendrá lugar en la villa de Navalmaral de la Mata, ante D. Felipe Lozano, administrador del Excmo. señor conde de las Lomas, y en Madrid el día 15 de octubre próximo, ante su apoderado D. Juan Hernandez, que vive costanilla de San Andrés, núm. 6, cuarto tercero de la derecha. 1.ª subasta de 3.000 pinos existentes en la dehesa de las Lomas, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en dichos puntos, desde el día que tenga lugar este anuncio, a Madrid 25 de setiembre de 1860. (1 m. 1 t.) ESTABLECIMIENTO BALNEARIO, DIRIGIDO por uno de los médicos propietarios, calle de Bordadores, núm. 1, baños de vapor.—Son el medio mas eficaz para restablecer la armonía en las funciones, para llamar la traspiración a la piel, y darle la tonicidad que ha perdido con la humedad de las tardes, el frío de las noches y la frecuencia de las lluvias, tan comunes en la estación presente. Las personas expuestas a los dolores articulares y musculares, a las afecciones reumáticas, gotosas y nerviosas, a los catarros y pasmos, deben insistir, en esta época del año, en el uso dietético de estos baños, a fin de prevenir la reproducción de sus dolores, fortaleciendo así su organismo, y haciéndolo menos impresionable a las variaciones atmosféricas. (1 m. 1 t.) PÉRDIDA.—EN LA TARDE DEL 24 SE ha extraviado en la Plaza Mayor una perrita americana, blanca y esquilada de medio cuerpo. A la persona que la presente en la calle Mayor, núm. 35, cuarto segundo de la derecha, se le dará una buena gratificación.—(1 m. 1 t.)

MARTILLO.—COMERCIO UNIVERSAL, Calle del Desengaño, número 10. Se encarga de vender a la comisión ó en subasta pública, cuantos generos le remiten los fabricantes y comerciantes, pagando los transportes y derechos, y anticipando en cuenta corriente 25, 50 y hasta 75 por 100 del valor de los generos, conforme sean. Hay de venta: azúcar blanca; gata-percha de Nueva York de todos colores; curtidos; para zapateros y guarnicioneros; bacalao, a 34 reales arroba; ron, a 55 reales arroba; almidon de primera; camisas de hierro mas baratas que en fabrica, patencur, lien zos, etc., etc. Compra de saldos, mueblaje de casa, etc. Cambio de billetes y monedas etc., etc.

CASA DE SALUD, FRENTE DE ATOCHA. En este establecimiento se siguen admitiendo enfermos y parturientas, prodigándoles los mismos cuidados que en sus propias casas, y la mayor reserva cuando la exigen. (D. 0, 0, 0, 0, 00, 00, 00, 00, 00, 25, 27 y 29.)

PARAGUAS Y SOMBRILLAS. Gran almacén, calle del Carmen, núm. 21. En este establecimiento, que hace poco se ha abierto al público, se encuentra un abundante y variado surtido de paraguas, que a la novedad y elegancia reúnen la solidez y los precios sumamente arreglados. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 25, 28, 30, 2, 4, 6, 8, 10, 12 y 14.)

EL ANUARIO ESTADISTICO DE ESPAÑA, CORRESPONDIENTE A LOS AÑOS DE 1859 Y DE 1860. Se vende en la Imprenta Nacional, a 30 reales ca la ejemplar.

CALZADO. El almacén de la calle de Preciados, núm. 52, es el mismo que estuvo en la del Carmen y Postigo, y se halla en él de cuantas clases de calzados están en uso. Botinas para invierno, y de charol para hombres, a 54 rs.; zapatos y zapatillas para los que usan para invierno, de botones dibujos; botas para señoras; las hay de rusel, de cabra y chabata, las hay de preciosos dibujos; botas para señoras; las hay de rusel, de cabra y chabata, con botones, sencillas y elásticas; zapatos de rusel y de cabra, y de dos costuras, a 13 reales. En todas las clases precios fijos; pero con equidad para que se halle ventajosa. (D. 00, 00, 25 y 29 sobre 3, 6, 10 y 18 sobre.)

FERRO-CARRILES DE MADRID A ZARAGOZA Y ALICANTE. CAMPAMENTO DE TORREJON DE ARDOZ. La Compañía de los ferro-carriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, deseando facilitar al público el viaje a dicho Campamento, ha dispuesto expender desde el día 15 del corriente setiembre Billetes de ida y vuelta, que servirán exclusivamente para dicho objeto. LOS PRECIOS DE ESTOS BILLETES SON: 1.ª CLASE..... 18 50 2.ª IDEM..... 14 50 3.ª IDEM..... 8 50

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES-CORREOS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa de Valencia a Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves a las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes a las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia a Marsella..... 22 horas. Valencia a Oran..... 16 Madrid a Paris..... 65 Consignatario en Valencia, D. Emilio Fernaud, Mar. 96.—(Mars. y Sabs.)

MR. LOUIS ERNEST, cirujano dentista de Paris y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposición Universal, y premiados en la de Sevilla, tiene el honor de anunciar al público, que ha fijado su residencia en esta corte. Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Exposiciones de Paris y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, SIN LIGADURAS NI RESORTES, y con todas las garantías que puedan desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepujan en belleza a todo cuanto en este género se ha inventado y construido hasta el día, facilitando la emisión de la palabra y la perfecta masticación, é imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla. ESMALTE DE DIENTES CAREADOS. Esta operación consiste en volver a su estado natural los dientes, por careados, onogrecidos y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operación, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL. Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir a su casa-habitación todos los días. Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal. (D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 00, 22 y 23.)

EL MADRILEÑO. La empresa de este periódico está repartiendo a los suscritores la lámina, que tenía ofrecida, de la despedida de S. M. del general O'Donnell para la guerra de Africa. El cumplimiento de cuantas ofertas hace este periódico, le ha granjeado un poco mas de tres miles cerca de 4.000 suscritores. Sigue abierta la suscripción con las condiciones ya estampadas en LA CORRESPONDENCIA.—(D. 26, 28 y 30.)

GABINETE ELECTRO-MAGNETICO DE D. ANTONIO GARCIA LLORENTE, dentista de Cámara del serenísimo señor infante D. Francisco. En este gabinete se extraen dientes y muelas, auxiliado por la electricidad; sin causar dolor en tan delicada operación. Se colocan dientes artificiales desde una hasta dentaduras completas, en oro, platino ó caoutchouc, todo con la mayor perfección, sin ganchos ni ligaduras, según los últimos adelantos en este arte. Se limpia la dentadura sin que el paciente sienta la mas leve molestia, y se empasta y orifican las muelas y dientes careados, con oro ó plata, y con una pasta que imita el esmalte: esta última operación es ventajosamente apreciable en los dientes incisivos, y de cuya pasta se responde por lo menos por diez años de su solidez. Carrera de San Gerónimo, núm. 8. La entrada, Espoz y Mina, 1, segundo. (D. 23, 30, 31 y 1.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Miliaron de Zuluaga.